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台湾艺人徐熙娣(小 S)在社交媒
体称奥运会中国台北队选手为“国
手”，在两岸舆论场引发颇具对抗性
的争议。这其实并非希望两岸和平发
展的人所乐见。在谴责民进党当局借
体育运动员和奥运场合操弄“台独”
议题，企图以奥运谋“独”之外，我
们还应该看清，该事件还反映了近几
年来两岸民间互信急剧下降、对抗趋
势迅速上升的现实。

就事论事，仅就“小 S”事件本
身而言，支持来自她家乡的中国台北
羽毛球队选手，其出发点并没有错，
而且中国台北队队员每一次走上领奖
台，大陆民众同样报以热烈掌声。
这 不 难 理 解 ， 毕 竟 无 论 大 陆 运 动
员 ， 还 是 香 港 、 澳 门 、 台 湾 运 动
员，他们在比赛中的优秀表现，都
展现了中华民族吃苦耐劳、坚韧不
拔的顽强拼搏精神。

但问题在于，小S支持的这个运
动员，在本次奥运会期间刚刚有过

“这份奥运殿堂上最高的荣誉献给我
的国家——台湾”“经常在国外比赛
却不能拿国旗”之类的“台独”言
论。该运动员的言论，在客观上，已
经远离奥林匹克精神，有将体育赛事

“政治化”，借奥运会场合以奥运谋
“独”的嫌疑。对于这样一个“台
独”倾向比较明显的运动员，原先一

直不太涉入两岸政治议题的小S却力
挺，自然会受到其在大陆的“粉丝”
和对她原先印象并不坏的大陆网民的
质疑，质疑她是不是“台独”艺人。
事实上，在任何国家或地区，出现像
大陆网民对小S这样的质疑都太正常
不过了。毕竟，大家总不能眼看着那
些吃我们的饭、背过身就要砸我们锅
的人，而坐视不管吧？

当然，对于小S这个人而言，从
她家庭背景和她的多年一贯言行来
看，她不仅算不上“台独”，甚至还
被台湾绿营人士扣上“红统”的帽
子。正如中国国民党前主席洪秀柱
所说，她所了解的小S“对大陆有深
厚的感情”，“一路走来不曾发表过
任何支持‘台独’的言论”。大陆有
不少网友也认为，小S这次是被“误
伤”了。小 S 也公开表明“我不是

‘台独’”。
其实，当小 S 事件刚刚发生时，

大陆网民只是质疑小S支持她家乡的
运动员时，是否知道那个运动员持

“台独”立场？当时并没有上纲上线
到说小 S 本人就是“台独”艺人。
然而随着事件不断发酵，质疑才变
成两岸网民互呛，最终升级为大规模
对抗。

一个本来理性质疑的话题缘何
一 步 步 升 级 走 向 对 抗 ？ 在 记 者 看

来，其背后至少有两个直接原因一个
间接原因。

直接原因一是民进党当局和其网军
刻意以此作为议题，操弄、挑拨两岸网
民对立；二是台湾部分国、民两党政客
为了蹭流量，在该事件中不断添油加
醋，借机激起台湾网民“反中”“仇
中”情绪，进而达到对两岸网民的挑拨
效果。而间接原因，则是蔡英上台后，
否定“九二共识”，拆掉两岸互信基
础，导致两岸民间互信急剧下降，从而
带来发生在两岸任何一件事，都可能在
两岸民间引起“战火”，引发民意对
撞。在记者看来，互信不足恰恰是本起
事件中的重要因素。

管窥本次事件，大陆官方和官媒始
终没在其中扮演任何角色，就是不希望
将体育运动政治化。而反观台湾，围绕
此次奥运会，岛内就传出了不少杂音。
比如台“立法院长”游锡堃又开始嚷嚷

“奥运正名”；多个“台独”团体发起
“叫我台湾队”活动；曾推动“东京奥
运台湾正名”的纪政则宣称将再发起

“巴黎奥运正名公投”；绿营网军趁机掀
起“中华队”还是“台湾队”的论战；
岛内一些人将林昀儒是“台湾之光”还
是“大陆培养”炒作成一对不可调和的
矛盾……小S事件一出现，从蔡英文当
局、民进党“立委”管碧玲，到蓝营政
治人物如国民党标杆性“立委”林为洲

等，在两岸网民还在小规模就小S是否
涉嫌“台独”艺人进行互呛时，这些人
俨然一副不怕事大的姿态，上来就带着
火药味，不是理性就事论事，也不是和
大陆网民探讨问题，而是上来就带风
向，将网民之间的争论引向对大陆官方
的批评。

蔡英文说“大陆霸凌”，民进党当
局称“艺人不该为支持选手道歉”，管
碧玲则挑衅地叫嚣：“中国人！这个对
台湾无效啊！”国民党“立委”林为洲
更不改一贯“反中台独”情结，继续在
伤口撒盐，声称：“自称台湾选手为国
手，哪里不对？不然呢，省队吗？两岸
只会越走越开，越离越远。”

在两岸网民本就出现了对事件水火
不容的背景下，民进党当局和国、民两
党部分不良政客的加入，尤其是他们充
满挑衅、挑拨、暗示的言论，无异于在
两岸网民间再添了一把火。导致两岸网
民情绪更加激烈，将事态升级。

“小S事件”，表面上是“艺人政治
取向”问题，背后折射的却是两岸关系
现状以及民间互信不足的现实。两岸现
状无需多言，而互信不足产生的根源，
就在于近些年台湾的“反共”意识、

“反中”意识、“去中国化”意识，并与
“台湾主体意识”相结合，使两岸从官
方到民间不能融合在一起。因此，只要
两岸一有点风吹草动，就会挑动两岸网

民神经，大陆近年出现的越来越高的
“武统”声音，也正是基于这种互信不
足才越发激烈。

再回到事件本身，除了作为公众人
物的小S本人应该反思今后在言论上需
谨言慎行外，最该反思的，当数造成两
岸网民紧张气氛的罪魁祸首，也是拆掉
两岸互信基础和以奥运谋“独”的民进
党当局，还有他们那些无处不在的“反
中”“仇中”操弄手段，以及国民党内
那些跟着民进党舍弃“九二共识”的政
客们。

民间互信始终是推动两岸关系行稳
致远的重要因素，而两岸民间敌意上
升，互信下滑，则更符合美日等反华国
家和民进党等“台独”势力最想看到
的，绝非两岸中华儿女所愿。为了达到
挑拨离间两岸同胞感情，近年来无论以
美国为首的外部势力，或是以民进党为
首的岛内“台独”分子，不断利用各种
议题制造两岸矛盾，企图削弱两岸民间
互信，挑拨两岸民意对立，从中获利，
而“小S事件”就是其中典型事例。为
了中华民族根本利益，降低两岸民间
对立，两岸中华儿女必须保持清醒认
识，自觉维护两岸来之不易的民间互
信，避免在一些事情上被一些人拿来
做文章，而做出亲者痛仇者快的事，
以避免两岸民间互信继续下滑和民意进
一步对抗。

“小S事件”背后的两岸民间互信下滑
高杨

最近，围绕党主席的选举，国
民党内纷争再起。过去一些年，每
逢国民党主席选举，寻求两岸关系
发展总是各个主席参选人攻防的主
要话题。然而，与以往不同的是，
今年国民党主席选举，除了参选者
张亚中外，前主席朱立伦、现任主
席江启臣都将如何“亲美反共”当成
选举攻防的重要话题。就目前选举态
势而言，他们向外传达的一个强烈信
号是，未来国民党或与民进党在路线
上高度趋同——强调亲美反共，凸显

“台独”意识。
对于此次国民党主席选举和国民

党未来出路，两岸观察人士认为，国
民党出路在重回“九二共识”，走

“联共反独”，而非现在国民党奉行的
“联独反共”错路。

■日益明显的国民党“民
进党化”倾向

“今天的国民党已经出现了严重
的‘民进党化’倾向。”这是两岸很
多人对当下中国国民党所作出的评
价。这其中也包括中国国民党一些
前主席和副主席们。

而之所以有这样的评价，要从
2017年洪秀柱卸任党主席之后至今
的几年内，中国国民党内发生的巨
大蜕变说起。

从2017年洪秀柱卸任，吴敦义
执掌党主席开始，国民党内就传出
党中央有人提出要将中国国民党党
名中“中国”两字去掉的声音，说
这样更容易被台湾选民接受。该声
音声称没有了“中国”二字的国民
党，更具有台湾乡土气息云云。

而在同一时期，国民党内更传
出主席吴敦义，对一些老国民党党
员和蓝营支持者提出的统一呼声，
作出“要统一请你们回到福建去啊”
的回应。

当然，后来在重大舆论压力面
前，吴敦义低调回应，称“是大家断
章取义。”

然而，面对这种似是而非的回
应，国民党支持者则要吴敦义大声地
说一句“我是中国人”，但吴敦义始
终没有开口。而就从那时起，岛内舆
论开始认为国民党正在“民进党化”。

客观地讲，如果仅仅因为上述国
民党党名去“中国”化，和对支持者
说过“要统一请回到福建去”，以及
拒绝喊出“我是中国人”这三件事，
就把吴敦义和当时中国国民党“民进
党化”，显得不够严谨。毕竟，在选
举政治的社会里，为了笼络选民，政
治人物有时候不愿意明确自己的政治
取向。

不过，去年新一届国民党中央上
台后的一系列操作：迅速附和、追
随民进党当局和蔡英文本人，抛弃
两岸和平发展的政治基础——“九
二共识”。则被各界认为是国民党

“民进党化”的主要标志。
去年 6 月，在江启臣主导下，

中国国民党改革委员会两岸论述结
论出炉，虽然承认“九二共识”的

“过往”贡献，但提出用“四大支
柱”建构台海新关系，包括“坚持
中华民国主权”“保障自由民主人
权”“维护台湾安全优先”以及“创
造双赢共享繁荣”。报告称，大陆应
减少机舰绕台行动，两岸应建立

“防止机制和行为准则”，创造双赢。
这样的结论在国民党内引发巨

大争议。中常委刘大贝说，他不反
对两岸要有新论述，但不能否定

“九二共识”、跟着民进党走，如此
将被称为“小绿”。

国民党中央抛弃“九二共识”，
同样也遭到马英九方面的批评。马
英九基金会执行长萧旭岑撰文称，
蔡英文不要“九二共识”，国民党在
没有替代方案的情况下也忙不迭地
跟着丢掉了，“这不是民进党最乐意
见到的吗？国民党掉入了民进党陷
阱，得到了什么呢？”“国民党有必
要随民进党起舞，也反过来动摇自
己的信念吗？”

国民党大陆事务部前副主任、
台湾中国文化大学政治系讲座教授
陈一新指出，国民党改革委员会两
岸论述小组的说法自相矛盾之处不
少。他们一方面认可“九二共识”
是基于“台湾宪制性规定”而来，
且对两岸和平发展具有相当贡献；
另一方面绕了半天，目的就是要把

“九二共识”当作“历史事实”，只
差没把它说成“‘九二共识’阶段
性功能已经完成，应该走入历史”。
而如此处理的逻辑，唯一理由竟是

“九二共识”在当前氛围中遭不公平
污名化。

陈一新表示，对“九二共识”
长期污名化的，主要是追求“台
独”目标的民进党。按说，国民党

不仅应强力反对污名化“九二共识”，
而且要努力为“九二共识”正名，甚至
往更积极方向深化“九二共识”论述。

“可是，国民党却逆来顺受，难怪会被
民进党骑在头上痛打，还不敢喊痛。”

陈一新认为，国民党所谓维护两
岸和平“四大主轴”的论述，相当于
抄袭民进党，拾人牙慧。“把‘九二共
识’当作历史事实束之高阁，结果就
是将两岸对话政治基础连根斩断，既
无对话，又如何创造两岸双赢？国民
党这种拿香跟拜的做法，形同向民进
党下跪。”

高雄市议员黄绍庭说，让人好笑
的是，国民党居然把“九二共识”只
说成是“历史事实”，难道国民党和江
启臣不知道蔡英文也一直在说“承认

‘九二共识’的历史事实”吗？把蔡英
文对待“九二共识”的态度，平移到
国民党政纲上来，国民党到底要表达
什么？是想说国民党两岸路线照抄蔡
英文，还是想表达国民党已经成为了
小民进党？这样的路线，也难怪社会
上说国民党已经“绿化”了！

对于江启臣治下的国民党是否变
绿，两岸观察人士认为，抛弃“九二
共识”只是反映国民党“民进党化”
的一部分，而国民党自洪秀柱卸任
后，在两岸和民族大义问题上早就出
现倾向民进党路线的迹象，比如，对
于“一国两制”“台湾方案”的污名
化，就完全附和蔡英文和民进党；而
对大陆民主制度的丑化方面，国民党
甚至比民进党有过之而无不及。

■亲美拥“独”，国民党或将
被反噬

作为中华民族一份子，维护民族
和国家利益是中国国民党的建党使命
和责任。因此，虽然两岸尚存很多政
治分歧没有解决，但多年来，中国国
民党从民族大义和国家整体利益出

发，在两岸关系中依然扮演着重要角
色，也因此曾被岛内民进党等“台
独”势力视为“亲中卖台”政党。而
针对民进党等“台独”势力的抹红，
中国国民党没有动摇。

然而，2017年之后，尤其是2020
年 3月新一届国民党改组之后，路线
开始出现摇摆。不仅背弃该党创党精
神，更开始走入历史另外一面——亲
美拥“独”，甘愿成为岛内“台独”分
裂势力的“小跟班”、国外反华势力的
同路人。

除了抛弃“九二共识”，国民党附
和民进党攻击“一国两制”的“台湾
方案”，污蔑香港国安法，声援西方反
华势力对大陆官员和香港特区政府的
制裁，甚至和民进党等“台独”势力
一样，对香港“黑暴”分子给予直接
或者间接支持，在黎智英问题上，赤
裸裸污蔑和恶毒攻击香港特区政府和
中央政府。

更有甚者，去年10月 6日，以林
为洲为首的国民党“立法院”党团，
提出“政府应请求美国协助抵抗中
共”“台湾与美国复交”两个提案。这
两个提案一经提出便在台湾朝野引起
轰动，就连民进党“立委”也私下坦
言感到震惊，连称“如今的国民党好
奇怪，连民进党都不敢提的‘台独’
提案，却被国民党抢了先。”

针对上述两个“台独”提案，国
民党中央第二天便召开记者会，声称
该行为并非社会传说的“国民党将民
进党的军”，而是国民党团顺应台湾民
意作出的真实表态。换句话说，国民
党中央公开承认“亲美反共”和支持

“台独”是国民党的政策。
对于国民党这两个“台独”提案

的解读，本次参选国民党主席的张亚
中认为，国民党会提出此两案有三种
可能：一是撇清，想脱掉“亲中卖
台”帽子；二是讨好，认为现在台湾
民意普遍是“敌中亲美”；三是“立
场”，想强化目前国民党党中央“反共
亲美”的路线。

不过，张亚中表示，“国民党的盘
算错了”，“应该用更完整的理念与论
述来说服民众，而不是用讨好、媚俗
的方法来取悦”。他认为，现有做法不
会有多少人会转而支持国民党。“未来
面对美国的军售、美猪的进口及美国
其他索求，国民党将失去反对的立
场。在两岸关系上，国民党也将再无
角色与分量。”

针对国民党路线转变，一位曾连
任四届“立法委员”的国民党前“立
委”坦言，随着蔡英文再次连任，国
民党新一届中央里的当权派错误地认
为，要获得台湾选民认可，国民党必
须将原来“亲美和中 （陆） ”政策改
为“亲美反共”，他们把在两岸关系上
的话语权当成了国民党的负资产。相
反，却认为只有顺应“台独”民意，
才能有机会和民进党轮流执政。于
是，国民党在“台独”问题上开始“积

极作为”——虽不主动公开主张“台
独”，但在民进党等“台独”势力在台

“立法院”提出“台独”议题时，党团
里的大部分人都会积极附和。比如，旨
在阻挠两岸交流的“反渗透法”及“国
安五法”顺利通过就是例证。

对于外界质疑国民党已经沦为“台
独”势力“小跟班”和国际反华势力的

“同路人”，国民党中央去年曾一度否
认，并强调该党将始终坚持反“独”立
场，但支持者却久久没有看到他们在反

“独”议题上有任何行动。
而就在大家焦急期待国民党中央

有所动作时，却等到了国民党与“台
独”势力相互勾结损害中华民族利益
的实证。

今年7月初，曾经担任国民党发言
人、文传会国际组组长等职务的国民党
智库特聘研究员黄裕钧，与蔡英文亲
信、民进党前驻美代表处政治组长赵怡
翔联名投书美国 《国家利益》 杂志。
黄、赵二人呼吁各国应该仿效美国、加
拿大、英国与法国，也派遣军舰行经台
湾海峡，共同遏制中国“军事扰台”。

两岸观察人士表示，国、民两党这
两人呼吁外国都来台湾海峡进行军事部
署，是赤裸裸“引入外敌”阻止国家统
一的卖国行为，其恶行堪比甲午战争之
后，台湾被割让日本时，台湾汉奸辜显
荣“出城延请日军进入台北城”。

值得注意的是，该投书事件被认为
是国民党与“台独”合流，在遭到舆论
挞伐之下，国民党中央并没有对此作出
任何澄清。换句话说，黄裕钧“台独”
言论，就代表了国民党中央的态度。

两岸舆论指出，或许在部分国民党
内当权派看来，有了亲美、拥“独”、
反共，就有了国民党重返执政的资
本。不过，更多两岸观察人士则表
示，国民党的这种算盘最终可能是竹
篮打水一场空。

理由其实并不复杂：由于蔡英文上
台后，民进党已经完全倒向美国，甘当
其遏制中国的棋子，加上开放美猪、大
量军购，台湾已经成为美国政客的取款
机。而在野的国民党，无法给美国和其
政客们带去实实在在的好处，在美国政
府和政客眼里，对民进党信任早已胜过
国民党。

两岸观察人士指出，国民党如果继
续走亲美路线，结果除了背上一个出卖
国家和民族利益的骂名外，不会有任何
实质性收获。

关于国民党拥“独”问题，两岸观
察人士也表示，就连民进党自己都认识
到“台独”在台湾行不通，而国民党却
要傻傻地为笼络“台独”势力，迎合民
众，放弃党魂，拥护“台独”，最终或
沦为“台独”的殉葬品。

两岸舆论提醒，亲美亲不过民进
党，搞“台独”又行不通，本可以在民
族大义上有所作为的国民党，再这样下
去，最终或将在多方困局下，反遭台湾
民意吞噬。

（下转8版）

“联共反独”国民党才有未来
本报记者 高杨

11日，外交部发言人华春莹就中
方召回驻立陶宛大使答记者问。

有记者提问，中方宣布召回驻立
陶宛大使后，立陶宛外交部回应称对
中方举动表示“遗憾”，还称本着一个
中国原则，立陶宛同欧盟其他国家以
及世界上许多国家一样，“决心”发展
同台湾的互利关系。欧盟方面对中方
此举表示遗憾，认为设立台湾“代表
处”并不违反一个中国原则。外交部
对此有何评论？

华春莹表示，一个中国原则的含
义不容歪曲。对于嘴上说坚持一个中
国原则，实际上却公然同台湾当局搞
官方往来，甚至为“台独”势力站台
的行径，中国人民绝不答应。

华春莹强调，必须指出的是，中
立建交以来，中方始终尊重立方主
权、独立和领土完整，从未做过有损
立国家利益的事情。立方允许台当局
以“台湾”名义设“代表处”，严重损
害中国主权和领土完整，严重违反一
个中国原则，中方有权也应当做出正
当合理的反应。我们再次敦促立方不
要误判中方捍卫国家主权和领土完整
的坚定决心和坚强意志，切实履行坚
持一个中国原则的承诺，为两国关系
的稳定健康发展创造条件。

（修菁）

中国人民绝不答应
为“台独”站台

记者从有关部门了解到，截至 7
月31日，共有13.9万余名台胞在大陆
接种疫苗，累计接种24.3万剂次。

新冠肺炎疫情在全球肆虐，接种
新冠疫苗成为预防新冠病毒最有效
途径之一。目前，中国科兴和中国
国药研发的两款新冠疫苗已获得世
界卫生组织认证纳入“紧急使用清
单”。据国家卫健委最近公布数据，
截至 2021年 8月 11日，大陆 31个省
（自治区、直辖市） 和新疆生产建设
兵团累计报告接种新冠疫苗182023.8
万剂次。

新冠肺炎疫情发生以来，大陆在
疫情防控、疫苗接种等方面，对在大
陆台胞一视同仁，同等对待。从今年
4月下旬开始，大陆开放台商、台湾
同胞免费接种新冠疫苗。各地台办系
统也积极作为，采取有效措施，保证
台胞群体接种疫苗的需求。

今年 5月，台湾地区疫情暴发疫
苗短缺，不少台湾同胞希望能赴大陆
接种疫苗。国台办曾明确表示，对搭
乘民航客运航班来大陆的台胞，只要
符合接种条件，可在严格执行入境防
疫规定（包括登机前和抵达后）、自愿
和知情同意前提下，按有关政策在大
陆接种疫苗。公开信息显示，邱毅、
洪秀柱、黄智贤、郁慕明等岛内知名
人士均在大陆完成疫苗接种，并表示

“感觉良好”。
目前，多个省市启动12-14周岁

人群疫苗接种工作，多地台办积极
部署台胞接种工作。重庆市政府台
办 11 日发布消息，自 12 日零时起，
重庆市启动在渝 12至 14岁台湾同胞
新冠疫苗预约接种工作。在渝台胞
享受重庆市居民同等待遇，免费接
种新冠疫苗。

日前，台胞黄先生等一行 3人来
到江苏南通海门区余东镇的核酸检测
采样点参加核酸检测演练，在完成采
样后，黄先生盛赞大陆的高效率。他
说，虽然台湾新闻上常有诋毁大陆疫
苗的报道，但他工作生活在海门，知
道这里很安全，“切身感受祖国的强大
和高效率，体会到作为中国人的骄傲
和自豪！”

（普燕）

13.9万余名台胞
在大陆接种疫苗


